
COMMISSIONE DIDATTICA PARITETICA 
dei CdS in FISICA E ASTROFISICA 

e in SCIENZE FISICHE E ASTROFISICHE 
del 29 MARZO 2021 

 
La seduta si svolge in modalità telematica (tramite applicativo Google Meet) e inizia alle ore 
11.00.  
Presenti: O. Adriani, G. Cini, A. Cuccoli (presidente CdS), M. Diciotti, G. Modugno (presidente), 
A. Muggiolu, P. Pietrini, A. Ribechini, D. Seminara, M. Signorini.,  
 
 
Ordine del giorno: 

1. Valutazione della didattica del CdS in Fisica e Astrofisica dell’a.a. 2019-2020, secondo 
semestre. 

2. Valutazione della didattica del CdS in Fisica e Astrofisica dell’a.a. 2020-2021, primo se-
mestre. 

3. Valutazione della didattica del CdS in Scienze Fisiche e Astrofisiche dell’a.a. 2019-2020, 
secondo semestre. 

4. Valutazione della didattica del CdS in Scienze Fisiche e Astrofisiche dell’a.a. 2020-2021, 
primo semestre. 

5. Varie ed eventuali 

 

1) Valutazione della didattica del CdS triennale in Fisica e Astrofisica dell’a. a. 2019-
2020, secondo semestre. 

La Commissione inizia l’analisi dalle valutazioni degli insegnamenti annuali e del secondo 
semestre dell’anno accademico scorso, i cui dati sono stati forniti solo a fine novembre 2020, 
dopo l’ultima riunione della Commissione, tramite il nuovo sito web, 
https://sisvaldidat.unifi.it/.  
I dati sono mostrati nell’Allegato 1, ai punti A) e B). Gli insegnamenti annuali e quelli del solo 
secondo semestre sono mostrati in due tabelle separate perché durante il secondo semestre la 
didattica si è svolta quasi completamente in modalità a distanza, data la pandemia di Covid-19 
in corso. Il questionario fornito agli studenti è stato perciò modificato leggermente rispetto a 
quello usuale AVA. 
Per quanto riguarda gli insegnamenti annuali, Fisica I, Laboratorio di Fisica I, Geometria, Fisica 
II e Meccanica Quantistica, le valutazioni sono quasi tutte molto soddisfacenti e non ci sono 
state particolari segnalazioni da parte degli studenti. 
Per quanto riguarda invece gli insegnamenti del secondo semestre, i dati mostrano vari punti 
di attenzione sia per Informatica che per Laboratorio di Fisica II. Per quanto riguarda 
Informatica, il presidente ha successivamente raccolto le opinioni dei docenti, dr. Zavatta e dr. 
Zaza. I docenti segnalano una grossa disparità di conoscenze iniziali da parte degli studenti, a 
conferma del voto basso ricevuto per il quesito D3. Per alleviare il problema, nell’anno in corso 
i docenti hanno già fatto svolgere agli studenti alcune esercitazioni iniziali per verificare le loro 
conoscenze pregresse. I docenti riferiscono inoltre che le esercitazioni da remoto sono invece 
state un successo, e che nel lungo termine sarebbe auspicabile mantenere almeno una parte 
delle esercitazioni da remoto, visto l’affollamento del laboratorio di informatica del 
Dipartimento. I rappresentanti degli studenti hanno invece raccolto successivamente le 
opinioni degli studenti, nel corso dell’assemblea studenti che si è tenuta il 15/4/2021.  È 
opinione diffusa che il dr, Zaza sia un po’ troppo veloce nelle spiegazioni, anche per chi ha già 



delle basi di informatica. Gli studenti chiedono, in particolare, che gli esercizi vengano fatti in 
diretta a lezione, in modo da permettere a tutti di seguire la scrittura dei programmi. Per quanto 
riguarda invece il Laboratorio di Fisica II, i rappresentanti degli studenti riportano la difficoltà 
da parte degli studenti nel seguire la parte teorica dell’insegnamento che è stata offerta dal prof. 
Stefanini solo in forma di slides, e non di vere e proprie lezioni da remoto. Il docente è stato 
comunque disponibile a ricevere telematicamente gli studenti per chiarimenti. Nessuna 
particolare criticità è stata invece osservata per la parte di laboratorio, che i prof. Capitanio e 
Stefanini hanno tempestivamente riorganizzato in modalità duale, vista la pandemia.  Il 
presidente ha successivamente contattato il prof. Stefanini, che ha confermato la metodologia 
di somministrazioni delle lezioni, dettata dall’emergenza per la pandemia, si è reso conto 
dell’errore fatto e perciò per l’anno in corso ha svolto la parte di teoria mediante normali lezioni 
da remoto. Il prof. Stefanini ha anche segnalato la annosa questione della necessità di 
sincronizzare la parte di teoria con l’insegnamento di Fisica II, cosa che lo costringe a ritardare 
l’inizio del corso. 
Come punto generale, molti docenti segnalano la necessità di avere a disposizione dei software 
aggiuntivi sui computer di aula per collegare i tablets/ipads e le tavolette grafiche normalmente 
utilizzati per svolgere le lezioni, senza dover perdere tempo prezioso per collegare al sistema il 
proprio computer portatile. 
 

2) Valutazione della didattica del CdS triennale in Fisica e Astrofisica dell’a. a. 2020-
2021, primo semestre. 

 
La Commissione analizza i dati delle valutazioni studenti, reperite tramite il nuovo sito web, 
https://sisvaldidat.unifi.it/, che sono mostrati nell’Allegato 1, al punto C).  
La Commissione osserva alcuni punti di attenzione per gli insegnamenti di Analisi I e di Fluidi, 
Termodinamica e Statistica. Per Analisi I, la difficoltà principale percepita dagli studenti è legata 
alla modalità di esame scritto da remoto, nella quale agli studenti è stato sottoposto un esercizio 
alla volta con un tempo limitato, che da molti non è stato ritenuto sufficiente. Oltre alla durata 
eccessiva della prova, dovuta al ritiro di tutte le prove per ogni esercizio, gli studenti si sono 
lamentati dell’impossibilità di concentrarsi per più tempo sugli esercizi che ritenevano più alla 
loro portata. I docenti avevano scelto tale modalità per evitare la sospensione di tutto la prova 
per gli studenti che si dovessero disconnettere durante l’esame. La difficoltà Per Fluidi, 
Termodinamica e Statistica, l’unico punto di attenzione riguarda la chiarezza espositiva del 
prof. Landi, che è al suo primo anno di questo insegnamento. Gli studenti ritengono inoltre che 
le spiegazioni fatte talvolta utilizzino concetti matematici di Analisi 2 che ancora non sono stati 
forniti, e chiedono dunque una maggiore collaborazione in proposito tra i docenti di Analisi 2 e 
di Fluidi, Termodinamica e Statistica, come era stato fatto efficacemente negli anni precedenti. 
Il presidente ha successivamente informato i docenti, prof. Casetti e Landi, delle problematiche 
segnalate.   
La Commissione osserva inoltre con piacere che le valutazioni del prof. Totti per Chimica sono 
molto migliorate rispetto agli anni precedenti. Questo è evidentemente l’effetto della decisione 
del prof. Totti di togliere dal programma l’argomento dell’orbitale molecolare, che risultava 
difficile da comprendere a fondo per gli studenti del primo anno, spostandolo in una serie di 
lezioni facoltative di approfondimento. La Commissione incoraggia il prof. Totti a proseguire 
con questa modalità. 
 

3) Valutazione della didattica del CdS in Scienze Fisiche e Astrofisiche dell’a.a. 2019-
2020, secondo semestre 

La Commissione analizza le valutazioni studenti, riportate nell’Allegato 2, punto A), osservando 
una generale soddisfazione da parte degli studenti. Si nota che per il CdS magistrale persiste 



l’impossibilità di compiere un confronto puntuale tra anni diversi su tutti gli insegnamenti del 
corso, a causa del basso numero di schede raccolte per la maggior parte degli insegnamenti. 

Come punto generale, molti docenti segnalano la necessità di dotare anche le aule del 
Dipartimento di Fisica e Astronomia, che sono normalmente utilizzate per svolgere le lezioni 
del corso, dello stesso tipo di sistema audiovisivo integrato che è stato installato nelle aule del 
plesso didattico di Sesto. 

 

4) Valutazione della didattica del CdS in Scienze Fisiche e Astrofisiche dell’a.a. 2020-
2021, primo semestre 

 

La Commissione analizza le valutazioni studenti, riportate nell’Allegato 2, punto B), osservando 
anche in questo caso una generale soddisfazione da parte degli studenti. La Commissione nota 
con piacere il miglioramento delle valutazioni alla parte del prof. Latino dell’insegnamento di 
Fisica Nucleare e Subnucleare rispetto all’anno precedente. 

 

5) Varie ed eventuali 

Non ce ne sono. 

 
In conclusione, la Commissione osserva che, nonostante l’epidemia di Covid-2019 abbia 
costretto a una modifica sostanziale della modalità di erogazione degli insegnamenti e di 
svolgimento degli esami, il quadro che emerge dalla valutazione degli studenti e dalle 
osservazioni dei docenti è sostanzialmente molto positivo, a parte alcuni punti di attenzione 
che saranno portati all’attenzione dei docenti interessati.  Per quanto riguarda le dotazioni per 
la didattica, i docenti hanno segnalato la necessità di avere sui computer di aula del software 
aggiuntivo per i tablets e le tavolette grafiche utilizzate per le lezioni, oltre alla necessità di 
dotare anche le aule del Dipartimento di Fisica e Astronomia dello stesso tipo di impianti 
audiovisivi integrati. 
 
La seduta si chiude alle ore 13.15. 
 
Il verbale è stato successivamente integrato con osservazioni dei docenti e degli studenti 
raccolte dal presidente e dai rappresentanti degli studenti. 
 
 
  Il presidente      Il segretario 
  (docente)      (rappresentante studenti) 
 
       prof. Giovanni Modugno    dr. Giacomo Cini 



Allegato 1 – CdS in Fisica e Astrofisica 
 
 

A) Anno accademico 2019-2020, insegnamenti annuali 
 

 
 
 
 

B) Anno accademico 2019-2020, secondo semestre 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



C) Anno accademico 2020-2021, primo semestre 
 

 

 
 

 
 



 

 
Allegato 2 – CdS in Scienze Fisiche e Astrofisiche 

 
A) Anno accademico 2019-2020, secondo semestre 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



B) Anno accademico 2020-2021, primo semestre 
 

 
 

 


